

EL CENTINELA

SEMANARIO CHANTADINO INDEPENDIENTE

AÑO III Redacción y Administración: Plaza Mayor (esquina al Cantón)

Miércoles, 4 de Febrero de 1914

La correspondencia al Director

Núm. 89

HABLANDO CLARO

Conocemos el marchamo de los articulitos con que *La Comarca* viene obsequiando al Sr. García de Leaniz; de aquí, que nosotros, imitando al autor de aquellos, pasemos el rato en contestarlos, no solo para poner los puntos sobre las íes, sino porque en estos pueblos en que la vida se desliza demasiado tranquila, *hasta da gusto*, hallar un motivo que permita entretener los ocios, que sirva de algún «sport».

Indudablemente que D. Javier García de Leaniz es el candidato encasillado por este distrito; primero porque a ello tenía indiscutible derecho, puesto que le representó dos veces y segundo, porque en su día se demostrará evidentemente, que votos son triunfos y que estos *nadie* podrá arrebatárselos al único candidato, por ahora, conocido.

Lejos de desagradarnos, nos halaga, que se coloque el nombre del futuro diputado, cerca del de D. Guillermo Osma, a quien debe el Sr. García de Leaniz, eterno agradecimiento.

No regateamos la protección del Sr. Osma al Sr. García de Leaniz, que lejos de humillarle, le enaltece, le honra, porque es compatible el propio valimiento del segundo, con la elevada posición pública del primero; cierto que no ocupa alto cargo el Sr. Osma en el actual Gobierno, pero no lo es menos, la gran estima en que le tiene éste, demostrada en la concesión de la gran cruz de Carlos III adjudicada por Su Majestad solamente al Sr. Osma y a los duques de Alba y Medinaceli y con la presidencia de la junta de conservación de la Alhambra.

Bueno es que la realidad, con su fuerza abrumadora, obligue a confesar que merced al Sr. García de Leaniz han sido favorecidos «con tres o cuatro» empleos en Hacienda algunos individuos de este pueblo.

¿Quién de los que aspiraron a representar el distrito otorgó más?

Además tenemos entendido, que a un próximo de su ex amigo Sr. Marquina Barreda, le reintegró en Hacienda, con el sueldo de TRES MIL PESETAS.

Veremos cuantos destinos le van a proporcionar a los parientes

del aspirante a cacique y al articulista esos astros políticos que invocan.

Se nos dirá que no los necesita, que tiene tios ricos... que vivirá de su renta, o de las irradiaciones de su saber..., sea, nosotros nos felicitaremos por ello porque no nos apena el bien ajeno.

Tiene gracia el decir que los amigos del Sr. Leaniz en Chantada no alcanzan el 10 por ciento de la votación, porque se separan de su lado aquellos elementos que eran los más y los mejores.

Aquilatemos.

Los que viven de la adulación, que les gusta la «coba», que como niños apetecen dulces, estos ansian admiradores, llegan a formarse un juicio equivocado de su propia significación.

Nosotros, podemos decir que en Chantada, defendieron la candidatura del Sr. García de Leaniz, los Sres. Veiga, Vázquez (D. Darío), Noguerol y Marquina (don Pedro), actuario. Están dispuestos a defenderla nuevamente los tres primeros.

Se ha separado, pues, el sincero, el Sr. Marquina, extraño al país, que dicen presta grandes favores como escribano, menos perdonar los derechos de arancel, que total nada, porque la justicia y la política se hermanan mal y cuando hacen algún comercio es para morir la primera asfixiada por la segunda.

Como ciudadanos, nos interesa mucho separar la justicia de la política y a esto irán nuestros esfuerzos, porque la opinión nos prestará su apoyo, no tolerando se invoquen los augustos ministerios de Temis, pura alcanzar lo que la falta de arraigo, de propio valer, niegan.

No pretendemos molestar al Sr. Marquina y Barreda, que sabrá perdonarnos este rasgo de sinceridad: los más y los mejores siguen siendo Veiga, Vázquez (D. Darío) y Noguerol (D. Celestino.)

Y para terminar, esas personas a que alude *La Comarca*, que considera un ardid se afirma se pasaron al Sr. Leaniz, son el Sr. Ouro y sus amigos, pues se nos asegura, que dicho señor, que personalmente nunca fué enemigo del primero, séalo o no político, se ha comprometido a apoyar al candidato ministerial. Si el señor Ouro cumple o nó su palabra, será

de su cuenta, pero la realidad es esa, lo otro sí que son ardid.

Y por hoy, ese candidato es el Sr. García de Leaniz, que también lo es de los conservadores, que sabrán demostrar en su día que tienen votos y... masculinidad.

L. VÁZQUEZ.

Poetas

NO TODO ES SIEMPRE...»

Para mi querido amigo y admirado literato Julio Pérez de Guerra.

No todo es siempre: tras la obscura no viene la luz del alba [che y al corazón que el sobresalto hiere lleva también la calma

No todo es siempre, que el azul del cielo con el ocaso de la tarde acaba: [lo como después de una alegría invade un dolor a nuestra alma.

No todo es siempre, que la Primavera con el Otoño perderá sus galas que de la vida, la pasión más fuerte con el tiempo se apaga

No todo es siempre; del jardín la rosa de encendidos colores, hoy lozana, perdida su belleza y su perfume mística será mañana.

No todo es siempre, que hasta las ideas de nuestra mente, con los años cambian, como cambia también el horizonte bajo nuestra mirada.

No todo es siempre; nada permanece inmutable del tiempo ante la marcha todo camina hacia un destino dado todo en nosotros anda...

¡Nada es eterno! ¡Nada es perdurable en la existencia humana! ¡todo tiene su fin, tiene su muerte! ¡todo en la vida pasa...!»

ANTÓN GONZÁLEZ MIRALLES.

Madrid, Enero, 1914,

Las elecciones en Galicia

El Sr. Soldevilla que aspira al tercer lugar de la circunscripción de Lugo, recibió una carta del Sr. Sánchez Guerra, en contestación a otra que aquél le había dirigido.

El ministro de la Gobernación le dice, entre otras cosas, lo siguiente:

«Mucho celebraré por mi parte aconsejar a los que quieran oír nuestra voz den paso a la candidatura de usted en tercer lugar por el distrito de Lugo.

Sabe usted bien que en estas combinaciones de provincias, y mucho más en provincias como aquella, no es voto decisivo el del Gobierno, sino que hay contar con muchos elementos y atender a múltiples obligaciones.

Si dentro de ellas veo satisfechas, las aspiraciones de usted, experimentaré viva complacencia.»

La carta está siendo objeto de muchos comentarios.

—El director de «El Liberal» don Alfredo Vicenti manifestó que es completamente inexacto que presente su candidatura para diputado a Cortes por Padrón.

—Dáse por seguro que ya no será el Sr. Besada, sino el Sr. Mendoza, pasante de García Prieto, quien saldrá diputado por Lalín.

Luchará en contra del candidato liberal, el registrador de aquel partido Sr. Goyanes, amigo del conde de Romanones.

—En Ordenes parece que se presenta la lucha con peores caracteres, pues en ambos bandos reina gran efervescencia, sobre todo entre el elemento conservador, al ver que el Gobierno apoya al liberal Sr. Chapaprieta en contra del candidato ministerial don Jaime Quiroga y Pardo Bazán.

—Las fuerzas monteristas de Muros, recibieron orden de votar al candidato del Gobierno Sr. Calderón, en contra del Sr. Varela Menéndez, maurista, a quien habían ofrecido antes apoyo.

Si obrare mal, te mereceré siempre a mi propio juicio, que me condenará perpetuamente: temeré al juicio de la eterna Verdad, que no depende de los hombres; mas si obrare bien, nada temo. ni en la tierra, ni en el Cielo, ni en los abismos...

Sea el que fuere el juicio de los hombres... nada nos será útil, nada nos será nocivo...

Neucasis.

HOJAS SUELTAS

Han pasado este año por la plácida y riente villa de Chantada, los meses más negros y crudos del invierno, tan veloces como el viento, dejándonos tan solo como recuerdo de su corto imperio, unas cuantas neblinas y nieblas, y

una nevada de esas que en estos países no suelen formar época.

Ahora en cambio y pasado ese rigor invernal, disfrutamos de un magnífico y esplendente sol meridional. Y, en estos días, en que se empieza ya a vislumbrar la sonriente y poética «primavera», por la floración de los jardines y los conciertos armoniosos y deleitantes de los alados cantores, nos podemos resarcir con creces del retraimiento pasado, expansionámonos con el paseo y recreándonos con fruición y placer en la dulce y atrayente contemplación de los bellos y lindos cuadros que la madre *Naturaleza*—siempre pródiga y bienhechora—creó en estos pintorescos y gratos contornos.

En efecto; las carreteras y paseos de este pueblo—sobre todo los domingos y días festivos—ofrecen un aspecto animadísimo y encantador. Por allí discurren nuestras bellas, enlazadas en pequeños grupos, entreteniéndose en conversaciones amenas, alegres y expansivas y luciendo—como ellas saben hacerlo—sus gracias, elegancia y gentileza.

La concurrencia de personas de todas las clases sociales es enorme, pues por allí se dan cita familias enteras todos estos días para gozar de los atractivos y encantos que puede proporcionar en esta época del año y en un hechicero y primaveral día de sol, el tranquilo y apacible campo.

De seguir animándonos la misma temperatura, iremos pensando ya en el «verano», pues la «primavera», por las trazas, será también muy corta y efímera.

En la pasada semana tuvimos el gusto de ver en este pueblo la emocionante y bellísima película cinematográfica, impresionada hace aun poco tiempo, de la importantísima y notable obra «¿Quo Vadis?» de Enrique Sienkiewicz. Solo hubo dos sesiones, pues compromisos adquiridos de antemano por la compañía, en la vecina capital de Orense, nos han privado de alguna repetición más. Excusado es decir que en las dos exhibiciones hubo un lleno completo, y que a pesar de no estar la mayoría del pueblo acostumbrado a espectáculos de precio tan elevado como este—puede decirse sin temor a equivocación ni a engaño—que desfiló por el improvisado local del «cine», una buena parte de él.

Lástima grande que estas visitas no se repitan con alguna más frecuencia—para ver si se hacía despertar del letargo aparatoso y aburrido en que está esta villa sumida—con su fastuoso, animado y retumbante ruido.

Valentín Gamazo candidato

Don Honorio Valentín Gamazo ha dirigido una hoja alocución a los electores del distrito de Coria (Cáceres), por donde se presenta diputado a Cortes, de la que tomamos el siguiente párrafo:

«Solo me importa advertir, por si hay alguien que lo ignore o quien lo

dude, que soy católico; y no digo que *ante todo* por que sería redundancia, pues no anteponer a las conveniencias y compromisos de partido—de los que por fortuna estoy libre—los intereses sacrosantos de la Religión y de la Iglesia, es no serlo. Mi esfuerzo, mi actividad y mi palabra, estuvieron siempre, y espero en Dios que estarán mientras viva, consagrados especialmente a la defensa de las doctrinas y enseñanzas de la Iglesia, las cuales ofrecen normas clarísimas para la resolución de todos los problemas políticos y muy especialmente del problema social, al que he de dedicar preferente atención.»



Este es el yerro comunísimo entre los hombres: quererse justificar cada uno con las culpas de su contrario, como si no fuesen bastantes las propias para hacerle delincuente: León es ambicioso; mas Bohemundo lo fué antes que él; León fué falso y traidor; mas Bohemundo le dió el ejemplo...

(Miseno a Mustafá).



Desvergüenza, se llama esa figura

Tal calificativo y no otro merece una cosa que quiere ser algo de artículo periodístico y que a modo de editorial publica en su número del jueves 29 del pasado enero el «papelucho» liberal que se publica en esta villa, que se intitula «La Comarca» y cuyo esperpento tiene por epígrafe «Cuentas municipales».

El articulista autor de tamaña vaciedad o es un malvado o un ignorante atrevido.

Prueba al canto: El Ayuntamiento de Chantada es indudablemente cierto debe una respetable cantidad a la Diputación provincial deuda que arranca de los tiempos en que fué Alcalde presidente del mismo el respetable liberal patrocinado de los señores de Guerra, D. Ramón Somoza Saco, más conocido en esta villa por el «Señorito de las Cortes», durante cuyo mandato no se satisfizo cantidad alguna por contingente provincial.

Posteriormente y en etapa conservadora ocupó aquel puesto el vecino de esta villa D. Manuel Cedrón Rodríguez el cual no diremos que hizo lo mismo, pero si un poquito peor pues entonces se encargó el Ayuntamiento de su presidencia de la cobranza de contribuciones y cédulas y dicho señor con un celo digno del mayor elogio procuró se hiciesen efectivas en metálico las cantidades que los recibos representaban y efectivamente se encontró a última hora con una pérdida de cuatro mil pesetas que tuvo que abonar de su bolsillo particular y que según de público se dice le fueron devueltas indebidamente en el año de

1910, más tres mil pesetas que aun hoy aparecen figurando en todos los presupuestos de este municipio y que no se sabe de que proceden.

Así continuó la cosa hasta que se encargó de la Alcaldía el honrado comerciante y actual Depositario de fondos municipales D. Julio Guerra el cual fué enjugando en proporción a los medios de que disponía la enorme deuda que a la Corporación le habían legado sus antecesores. Encargóse posteriormente de la Alcaldía D. Pegero Soto Linares que hizo para llegar al cargo todas las evoluciones posibles dentro de la Monarquía, obstando en ese momento el carácter de liberal apoyado por los señores de Guerra y entonces la «debacle» porque en ninguno de los dos años que estuvo al frente de la misma se pagó el contingente provincial.

Estas son las causas que motivaron la deuda abrumadora que actualmente pesa sobre el municipio de Chantada y que dieron margen a lo que sigue: A que la Diputación provincial cansada de lo que para ella como para toda la Corporación que forma su presupuesto de ingresos y gastos, constituía un abuso, despachase en el mes de junio o julio pasados un agente de apremio contra este Ayuntamiento el cual cumpliendo su misión embargó al mismo el 25 por 100 de sus ingresos. Ante tal situación por indicación de su jefe D. Jesús Veiga Neira, el primer teniente de Alcalde, en funciones, y actual Alcalde D. Lorenzo Vázquez solicitó de la Diputación provincial la cual así lo acordó una moratoria de quince anualidades, pero como quiera que cuando el recaudador D. Carlos González Paz ingresó en las arcas municipales la cantidad de diez y siete mil pesetas, aun subsistía el embargo practicado por la Diputación provincial, hubo que dar a tal ingreso la distribución siguiente: cinco mil y pico de pesetas que justificó el señor recaudador haber invertido en obligaciones satisfechas, quedan, pues, once mil y pico de pesetas de las cuales seis mil y pico hubo que retenerlas para satisfacer la obligación del 25 por 100 embargado y cuatro mil y pico que se invirtieron en el pago de lo que se adeudaba por sueldos a los empleados. ¿No podría recomendar «La Comarca» a sus amigos de Palas de Rey que ingresase aquel Ayuntamiento lo que adeuda a este por el presupuesto carcelario del año 1913?

Repetimos solo un malvado o un ignorante atrevido puede hablar en la forma en que se hace en el referido artículo «Cuentas municipales» y cree y espera el articulista que el Sr. Alcalde no tenrá inconveniente en que las oficinas municipales se abran de par en par para que los *escribidores* de «La Comarca» o quien tales datos les suministra, que sin duda no debe de estar muy limpio, se documenten en forma y no digan tonterías.

El que tiene tejado de vidrio...

Uno que conoce el paño.

«La Sociedad Filarmónica,

La Sociedad musical de jóvenes

chantadinos que tantos triunfos lleva cosechando en el corto tiempo que hace se dió a conocer al público, proyecta varios sugestivos números para los próximos carnavales, entre los cuales se cuentan comparsas de caballeros de la Edad Media, batallas de serpentinatas, etc.

Por ese motivo ha sido elegida presidenta honoraria la bella y distinguida Srta. Carmen Fernández López, hija de nuestro muy querido amigo, D. Manuel Fernández Varela, que con tantas simpatías cuenta en la buena sociedad de esta villa.

El día 25, después de ofrecerle «La Filarmónica» su presidencia a la referida señorita, obsequiaron los señores de Fernández Varela con un espléndido «lunch» a la rondalla, haciendo los honores de la casa con la «charme» y suma amabilidad que les caracteriza, la señora de Fernández Varela y sus agraciadas hijas, la aludida presidenta y la simpática y atrayente Lolita.

Un grande acierto ha tenido «La Filarmónica» en el nombramiento de la Srta. de Fernández López, acierto que seguramente redundará en beneficio de la dicha colectividad musical al elegir como directora a quien reúne la más exquisita distinción y la más severa belleza.

Plácemes merece la rondalla chantadina por todos sus triunfos y en especial por poder contar con una presidenta tan activa como es la que tuvieron la fortuna de nombrar.



El aviador Piñeiro

LOS GALLEGOS EN LA AMÉRICA

De América llegan noticias dando cuenta del recibimiento dispensado por nuestros conterráneos al aviador gallego Pepe Piñeiro.

El piloto fué objeto de un gran recibimiento en los centros que en la República Argentina tienen nuestros paisanos y en las redacciones de los periódicos regionales.

De los vuelos que Piñeiro realizó ya tienen noticia nuestros lectores por los cablegramas recibidos.

El aviador gallego fué obsequiado con varias fiestas a las cuales concurrieron gran número de compatriotas.



DE OBRAS PÚBLICAS

Personal para Galicia

Se ha publicado un Real decreto haciendo la distribución de personal de Obras públicas para las cuatro provincias gallegas.

A la Coruña se asigna un ingeniero jefe, cuatro ingenieros subalternos, seis ayudantes, once sobrestantes o auxiliares y tres delineantes.

A Lugo, un ingeniero jefe, cuatro ingenieros subalternos, diez sobrestantes o auxiliares y cuatro delineantes.

A Orense, un ingeniero jefe, dos ingenieros subalternos, cuatro ayudantes.

tes, nueve sobrestantes o auxiliares y un delineante.

A Pontevedra, un ingeniero jefe, tres ingenieros subalternos, cinco ayudantes, diez sobrestantes o auxiliares y dos delineantes.

Conforme a la nueva distribución, la división del Miño queda con el siguiente personal: un ingeniero jefe, dos ingenieros subalternos, tres ayudantes, dos sobrestantes o auxiliares y un delineante.



Desde "El Centinela"

POR UNA VEZ SOLA

No porque debamos rendir cuentas más que ante Dios y nuestros legítimos superiores, ni porque guardemos la más pequeña de las consideraciones a esos censores del atardecer y definidores de secano, sino, única y exclusivamente, por acentuar algo que parece pasa inadvertido, aún entre los menos *pusilos*, es por lo que vamos a dedicar unas líneas al tema palpitante, punzante y penetrante de nuestro *léxico* de soldados y de soldados que *hacen guardia*.

Nuestros conciudadanos conocen perfectamente (si alguien lo ignora ahí está el *suave y meliflúo* y *rechoncho* del portal de abajo para anunciárselo a domicilio...) el «mandoble» que, con fruición, bien acentuada, de nuestra doméstica de Santiago—2—bajos—derecha, nos *propinó* «La Razón», de Lugo, con motivo o a propósito de nuestro lenguaje *crúo*. Pues bien: a «La Razón» de *alla*, cuyas insidiosas campañas de difamación contra el excelente diario «La Voz de la Verdad» están en la mente de todos; a la Maritornes de aquí, vulgo, «Comarca», hermana menor del simpático y novelero «Faro miño» y cuyos primeros números fueron sentina o cloacas de hediondez y diatribas contra personas dignísimas y a todos los fariseos y *fariseillos* que hacen coro *desinteresado* a las dos pudibundas «*nenas*» de allende y aquende el «Picato», les decimos, con la frente erguida y el rostro descubierta y sereno, y parodiando a Pablo de Tarso, que no nos importa el canto de una uña ser juzgados por ellos o por el *humano día*; que nuestro semanario, en cuya colección no ha de hallar el moralista ofensas a la moral, ni el filósofo absurdos, ni el teólogo errores, no es un libro de mística, ni devocionario de novicio ni estatuto o regla de monjita de *cuarta clase*...; es ordenanza de militar en campaña, «cartilla» o «guía» de artesano en peligro...; es *voz* del que previene o del que hiere, según los tiempos y las personas...; es continuación o prolongación del pueblo que sufre, del pueblo que trabaja, del pueblo honrado que las *paga* todas y las *paga* por todos... Y, siendo esto, necesariamente, ineludiblemente, ha de repetir en «do» mayor lo que el pueblo musita en «do» menor; de modo que si el pueblo *vejado*, el pueblo explotado, el pueblo... *lanar*, que todo lo aguanta

y tolera, maldice por ejemplo, a un notario, y le tiene por venal e irregular, o reniega de un boticario, ponemos por caso, porque le considera estafador, frescales y engañosos, o desvía y huye de otros profesionales del dolo o del fraude, sean estos de la dignidad que fuesen... nosotros lo hemos de consignar y lo hemos de consignar en *claro* y en *sostenido*, y de nuestras plumas de *acero* y *contintabritánica* y en papel albo, y de hombres, u *hombrecillos*, libres y antiliristas, han de salir los nombres de *cerdo*, *marrano*, *ladrón* y demás que tanto escuecen, no ya por lo que son, sino por el suero que inoculan.

Nuestro camino, pues, es muy *real*, muy liso y muy llano; ¿a quién tropieza y se ofende en él? Culpe a su *calzado* o a su propio *mal andar*. Nuestro ambiente está bien diáfano y definido, ¿hay quien se asfixia cabe nuestras tiendas de campaña? Culpe a los ahumados vapores de la concupiscencia propia... ¡Que la cultura así! ¡que la cultura asado! ¡que es un *cura de almas*... único en su clase!... A mucha honra, si es verdad. Estamos cansados ya de las recomendaciones que los impíos e hipócritas nos hacen de la mansedumbre evangélica y de la *otra mejilla*... sin mentarnos para nada el látigo, flameando en el templo contra los profanadores y demás gentuza. Que no haya *estultos* y no habrá quien, según frase de Salomón, *conteste al necio según su nevedad*... ¡Qué pensaban los esclavos del perro chico y los trapisondistas políticos!... ¿qué *también nosotros* formaríamos en el *coro* de los embaucadores de gabán?... Antes perderíamos... la respiración que dejar de decir al pueblo lo que *hemos visto, oído y tocado*...

Somos así; y quien guste de otros requiebros o *requilorios* que nos *honre* no leyéndonos o haciéndonos el reclamo con gansadas, como las de *autos*... Y, en resumen, nosotros estaremos equivocados, y seremos, sin pensarlo, unos verdaderos *cazos*, de puro tiznados y tostados; pero no estamos en vena de consentir andrómenas y definiciones de ninguna *sartén* o de *pote* alguno. Esta es, por lo menos, la teoría del cronista que, con razón o sin razón piensa cual

El cura de la Redacción.



Semana chantadina

Debido al tiempo inmejorable que venimos disfrutando, véñese muy concurridos y animados, los paseos y cantones de este alegre e histórico pueblo.

Hállase restablecido casi totalmente de su indisposición, nuestro estimado amigo el veterinario municipal de este partido, D. Antonio Pardo Pérez. Nos alegramos.

Ha regresado de la capital de la provincia, nuestro apreciable amigo el presidente de la «Liga», D. Alejandro Baanan-te Cortés.

Víctima de un accidente producido por

haber sido pasto de las llamas las ropas que vestía ha fallecido en la pasada semana en esta villa, la niña Gloria Hermida Fernández hija de D.^a Avelina Fernández y D. Jesús Hermida.

Después de la conducción de cadáver al cementerio de esta parroquia, se procedió, por los médicos forense y municipal D. Cástor Vázquez Coello y D. Juan Camiñas Fernández, con intervención del juzgado de primera instancia, a la práctica de la autopsia, de la desgraciada niña.

Los restos, por una atención del notario de esta villa, D. José Sánchez Platero, fueron encerrados en el mismo nicho que ocupan las cenizas de su virtuosa y distinguida esposa, D.^a Amadora Moure, (que en paz descanse.)

Los señores de Hermida no sabrán como agradecer tan delicado obsequio.

Lamentamos la desgracia, al mismo tiempo que nos asociamos al justo dolor por que pasa su atribulada familia, en estos momentos.

Ha sido trasladado a la ciudad herculina—a petición suya—nuestro amigo y vecino el joven e inteligente funcionario de Vigilancia, D. Vicente Camiñas.

Con tal motivo pasarán unos días entre nosotros, él y su simpática señora doña Carmen Cervelo.

Enhorabuena.

Créese que muy en breve será pedida la mano de una bella y gentil señorita muy conocida en la sociedad chantadina, para un joven y distinguido *sportman*, de una capital castellana.

Nosotros lo publicamos únicamente, a título de rumor.

De conocer oficialmente la noticia, enteraremos a nuestros lectores, con toda clase de detalles.

¡¡INTERESANTE!!

Se necesita una joven, buena presentación, edad 18 a 20 años, para todos los quehaceres domésticos.

Escribir a cédula número 1.947, clase novena.

Buen sueldo. Envíen fotografía.—Chantada.

Llamamos la atención de los agentes de la autoridad acerca de los continuos escándalos que viene promoviendo en varios lugares de esta villa y más frecuentemente en la calle Principal, un *ente*, constantemente beodo, que sin el menor respeto y consideración, creyéndose sin duda habitante de un país salvaje, pronunciando las más horribles blasfemias, las palabras más torpes y soeces, acompañadas de groseros gestos y de gritos desaforados.

Suponemos que el muy digno Sr. Alcalde no tendrá conocimiento de lo que venimos diciendo y que siempre tan activo y celoso, procurará enterarse y ordenar que sea castigado como merece ese constante alborotador, poniendo así coto a semejantes anomalías que tanto desdican en un pueblo cristiano y culto como lo es Chantada.

En las oposiciones celebradas últimamente en la Universidad central obtuvo el premio extraordinario en el grado de doctor en Derecho, el distinguido joven gallego D. Luis Porteiro Garea, ilustrado alumno que fué de Santiago.

Leemos en un popular colega que en el presente mes se planteará una crisis ministerial para dar salida al marqués de Valdillo, pasando a ocupar la cartera de Gracia y Justicia, D. Rafael Andrade, actual gobernador civil de Barcelona, e íntimo amigo del Sr. González Besada, debiéndose a esto que dicho conocido gallego no haya hecho determinadas declaraciones.

«La Esfera», revista semanal, la mejor de España, 0'50 ejemplar. «La Región», de Orense, diario independiente. Guitarras, bandurrias y demás instrumentos; cuerdas y bordones más baratos que en ningún otro establecimiento. Muy en breve se recibirá un importante surtido en serpentininas, confetti y demás objetos de Carnaval. Todo de venta en el Centro de suscripciones de M. Paulino Mariño.

Tip. de EL PROGRESO. LUGO.

VENTA

Se hace de la fincabilidad existente en la parroquia de S. Salvador de Villauje, lugar denominado de la Ulfe, propiedad de D. José García Vázquez, consistente en praderías, tojales, tierras de labradío, roble, lales y demás muebles e inmuebles.

Informará el referido D. José García Vázquez, de las condiciones y precio.

Las Gotas Concentradas de
HIERRO BRAVAIS
son el remedio más eficaz contra
ANEMIA CLOROSIS, DEBILIDAD
Colores Pálidos, etc.
Todas Farmacias. Desconfíese de las Imitaciones

ENFERMEDADES SECRETAS
Blenorragias,
Flujos, Gota militar, Cystitis, &
CURACION PRONTA,
RADICAL
por el
Tratamiento
SANATOL
sin ESTRECHEZ!
sin NINGUN PELIGRO!
G. PUJUGUET, Farmacéutico, BAYONA (Francia)
Agente gen. para España y Portugal: J. SICARD, R. de Cataluña, BARCELONA
Precio: P^{ta} 4.50 — EN TODAS FARMACIAS

TALLER DE ESCULTURA RELIGIOSA

DE

Nuestra Señora del Carmen
FRANCISCO DE P. GOMARA

Gaviña, 1 (esquina Talleres).
BARCELONA (España).

Premiado en Exposiciones y Concursos

Construcción de Imágenes y Crucifijos en madera, mármol y piedra y de todo lo relativo al arte religioso.

Se remiten fotografías y presupuestos a quien los solicite. Envíos a todas partes.

Imágenes en pasta, cartón, madera-fibra indulgencia-ble, con privilegio.

ANTES DE HACER NINGÚN ENCARGO CONSÚLTESE ESTA CASA, DONDE SE ENCONTRARÁ VERDADERA ECONOMÍA

Representante en ésta D. Santiago Eiré

Lecciones particulares

Bachillerato, Comercio y Clases especiales

POR

D. ANTONIO FARTE BRAVO

Profesor Normal

Honorarios módicos.

TALLERES GALLEGOS DE ESCULTURA RELIGIOSA

DEL SUCESOR DE

JESÚS NOYA

Escultor estatuario y constructor de altares

8.—Obispo Izquierdo.—8 = (Plaza del Castillo).—LUGO

Escultura, Arquitectura, Pintura, Talla, Dorado y Polícromado. Imágenes, Retablos, Restauraciones y todo lo concerniente al culto católico.

Ventas al contado y a plazos.

Pídanse catálogos especiales, bocetos, planos y dibujos de toda clase de precios.

El Centinela

SEMANARIO CHANTADINO INDEPENDIENTE

SUSCRIPCIONES

	Pesetas
Chantada, al mes.	0'40
Fuera, al trimestre.	2'00
Extranjero, idem.	3'00

Pago adelantado.—Anuncios a precios económicos.—Número suelto 10 céntimos

Un tesoro en Chantada

Los chantadinos estamos de enhorabuena. En la acreditada Casa de M. Paulino Mariño, de esta ciudad, acaba de recibirse, para la venta, la popular enciclopedia casera LA JOYA DEL HOGAR, libro indispensable de toda familia y consultorio de los problemas de la vida.

LA JOYA DEL HOGAR, entre otros miles de cosas maravillosas, contiene: Medicina vulgar (muy extensa), Un Tratado de Belleza, Agricultura y Floricultura, Fabricación de dulces y licores, Arte de asear la Casa, Conservación y limpieza del Calzado, Recetas para sacar manchas, Arte Culinario, Fabricación de Refrescos, Colas, Barnices, Tintas, Engrudos, Cementos, Almidones... ¡La mar!...

¿Un capital costará todo eso? No asustarse, señores, ¡¡TRES PESETAS solamente!!

SE VENDE miel completamente purificada y obtenida con extractor procedente de los magníficos colmenares que en Argozón tiene el eminente apicultor, D. Benigno Ledo.

La venta se hace en este pueblo en casa de D. Antonio Vázquez, al precio de cinco reales cuartillo gallego.

MODAS

Laura Roldán y Hermana

Pone en conocimiento de su respetable y numerosa clientela haber recibido de las casas más importantes, sombreros modelos de señora y niños.

Esta casa sigue encargándose de la confección y reforma de toda clase de los mismos, para lo cual cuenta con inmenso y variado surtido.

46, SAN PEDRO, 46.—LUGO

Médico-Oculista

Leopoldo Gasalla Domínguez

Ex-Ayudante del Dr. Landolt de París

RONDA DE CASTILLA «VILLA ANGELA»

Horas de consulta: de 10 a 12 de la mañana y de 3 a 4 de la tarde.

—: LUGO —:

DISPONIBLE

“Relojería Ibérica”

DE

Lino García Mosquera

Taller mecánico de composturas garantizadas. Venta y arreglo de toda clase de cadenas y objetos de óptica. Variado surtido en relojes de las marcas siguientes: Longines, Jubenia, Tenit, Omega, Thermos, Roskopf patent, y otras muchas, Relojes de bolsillo, desde 15 reales; y de pared, desde 25 pesetas, garantizados todos por un año. Compra de alhajas usadas de oro, plata y platino y arreglo de las mismas. Precios convencionales.

CALLE NUEVA, (frente a la Farmacia de A. BANANTE).

CHANTADA

Talleres Gráficos

DE
EL PRO-GRESO

En este este Establecimiento, que cuenta con moderno y bien surtido material, se confecciona con la mayor prontitud y economía toda clase de trabajos tipográficos, tanto para dependencias particulares como del Estado, provincia o municipio.

Confección de obras, folletos, periódicos y revistas ilustradas.

Maquinaria de lo más moderno y práctico.

Tarjetas de visita de las clases y precios que se deseen.

Libros de Actas de Nacimiento y Defunción, fes de vida, es-

tados trimestrales, semestrales y demás impresos necesarios para Juzgados municipales y de 1.ª instancia.

Diez por ciento de rebaja en todo cuanto se anuncia a los suscriptores de EL PROGRESO y a los de este periódico.

Manuel Becerra, 4.—LUGO